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21 日至 24 日，第 31 届全国攀
岩锦标赛在湖北武汉举行。赛前，
由于伍鹏等在巴黎奥运会上走红的
选手确定参赛，许多网友都在社交
媒体上询问这项赛事如何买票，甚
至还有人担心自己会抢不到票。但
开赛前，主办方发布通知，称本次比
赛采用免费预约制，观众只要预约
成功，就可进场观赛。

众所周知，票务收入是体育赛
事营收的一大来源。那么，一项市
场化程度仍不高的小众项目，为何
不抓住奥运后的“流量”，卖票以覆
盖办赛成本？

“还是担心没人来，而且场地条
件有限，怕卖了票让大家失望，所以
这次还是以免费推广为主。”本次比
赛承办单位之一、湖北省体育局武
术和冬季运动管理中心主任何陆胜
说，办赛场馆平时是省队和国家队
的训练馆，一开始并没有设计看台，
岩壁前的空间也很有限，每场比赛
仅开放300个预约席位。为了容纳
观众，现场临时放了许多塑料椅凳，
观众到场后可自行取用。

据了解，设置永久看台的攀岩
场地在全球范围内都不多见。但在
攀岩受众规模较大的国家和地区，
有时会考虑在已建有观众席的大型
体育馆中临时搭建比赛岩壁，或者
像东京和巴黎奥运会那样，从岩壁
到观众席全部临时搭建，比赛后再
尽数拆卸，又或者起码要在比赛岩
壁前方留有大片空地以供观众观

赛，这些都是比较经济的攀岩比赛
举办方式。

而这次全锦赛的赛址是在巴黎
奥运会前就已确定的，临时再扩大
观赛区域或搭建观众席不太现实。
且攀岩全锦赛后，马上就是游泳全
锦赛、武汉网球公开赛，赛事运营方
也担心攀岩与这些传统的高流量赛
事相比，在本地市场中并不占优势。

中国登山协会相关负责人也直
言，2023年9月在江苏吴江汾湖举办
的一场世界杯分站赛，才是国内首场
公开售票的攀岩单项赛事。当时考
虑到赛场离上海较近，且有国际知名
选手参赛，因此对市场有比较乐观的
估计。今年5月在上海举办的奥运
资格系列赛，也吸引了大批攀岩专业
观众。但当国外运动员退场，国内攀
岩赛事的市场反响在上个奥运周期
一直不温不火，招商也遇到过困难。
巴黎奥运会前，没人敢打包票这种情
况能有根本性的转变。

随着奥运会到来，邓丽娟在女
子速度攀岩中为中国队实现奖牌突
破；伍鹏更是在男子速度赛拿牌后，
凭借出众的外形和比赛作风火速出
圈，赛后登上多个时尚杂志封面
——这是此前任何中国攀岩运动员
都未曾有过的市场待遇。

此次比赛，伍鹏、周娅菲、龙金
宝、潘愚非 4 名奥运选手亮相赛
场。记者 22 日一早查看预约程序
时，除最后一天的比赛还有60多个
席位外，其他日期均已约满。记者

之后现场随机采访了五六组观众，
他们全部都是从巴黎奥运会开始关
注攀岩赛事的，大多是为看伍鹏和
周娅菲的比赛而来，有不少甚至是
从外地赶来。虽然伍鹏预赛提前出
局，但这并没有影响他们的观赛
体验。

“比赛很好看，我们在下面看比
赛都觉得紧张，所以也能理解运动
员承受的压力。”从江西南昌赶来的
观众余楚楚说。另一些观众表示，
运动员有高峰有低谷，奥运会后进
入调整期很正常。而且，虽然速度
项目的奥运明星发挥不佳，但许多
观众也意外发现了其他小项或选手
的魅力。

男子速度新科冠军、15岁的赵
一程就在现场征服了一众观众的
心。他在比赛中爬出了4秒93的世
界级成绩，让许多人第一次认识了
他，他也在赛后被热情的观众围住
签了好久的名。

而在女子难度决赛后，武汉观众
郭晨玉跑去和刚刚夺冠的14岁小将
俞辰萱合影，“我觉得她比赛特别沉
稳，非常喜欢看她攀爬。”郭晨玉说，
自己之前喜欢看一些速度类的项目，
比如游泳、田径，以及此次在巴黎奥
运会上出圈的速度攀岩，“我本来以
为难度攀岩会比较漫长、无聊，但现
场比我想象得有观赏性得多，他们真
的就像现实版的‘蜘蛛人’。”

而当被问到如果之后买票才能
观赛还会不会来时，这些观众均表

示，如果票价适中、时间合适，他们很
愿意继续观看攀岩比赛。

“观众对攀岩的关注和了解水平
不一样了。”武汉体育中心工作人员
宋明亮感叹，“去年我们也运营了中
国攀岩联赛的揭幕战，当时把比赛放
在户外，为的就是能吸引一些路过的
市民。现场观众主要也还是来自本
地，我们还得去普及比赛规则和运动
员信息。”

而今年，全锦赛的观众来源更加
多元，专业知识水平也明显提升。“有
些他们追着看的选手，连我们都不认
识。”宋明亮说，“这些都给了我们很
大信心，如果明年攀岩联赛再在武汉
举办，我们会考虑按照更加市场化的
方式运营。”

此外，赛事今年还得到了一家汽
车品牌的冠名赞助，以及食品、饮料
等品类品牌的赞助，这与往年攀岩赛
事没有赞助，或者仅能吸引专业户外
品牌赞助的状况对比，也是不小的
改观。

但不可否认的是，与世界大赛相
比，此次全锦赛的观众规模依旧小了
许多，奥运会后的新观众们能否成为
高黏性爱好者也犹未可知。国家体育
总局登山运动管理中心攀岩运动部主
任厉国伟认为，巴黎奥运会确实为国
内攀岩赛事市场化带来了希望，“但
这可能需要一个过程，不会立竿见
影。我们也需要更多的项目明星，这
要有好的竞技成绩作为支撑”。

（新华社武汉9月26日电）

网友准备抢票的攀岩比赛，为什么没卖票？
新华社记者 王沁鸥 乐文婉

50岁的日本足球教练上村健一
来华工作5年，带过数支青训队伍，
目前担任中国U16男足主教练，熟
知中国和日本球员的特点。他认
为，对比日本球员，中国球员有其显
著的优缺点。中国球员、尤其是青
训时期的球员该如何扬长避短？对
此，上村的见解发人深思。

在接受新华社记者采访时，上
村阐述了他的看法。

优点一：执行力强

上村认为，充满激情的执行能
力是中国球员的一大优点。他说：

“我能感受到跟日本孩子不同的是，
中国孩子对教练的要求会激情饱满
地去执行。当教练员提出要求，队
员们都会全力以赴地去完成，执行
力非常强。”

“这点比日本孩子要好。客观
而言，日本孩子接收到教练指令后，
会习惯性地反问。我不是说谁好谁
坏，就是客观评价这个现象。日本
孩子可能更加善于思考，但中国孩
子对教练要求的反应和执行都非常
迅速，且富含激情。”

上村认为，中国球员执行力强
的优点，让他们特别适合去打现在
流行的高位逼抢战术。

他说：“场上防守包括前场、中
场和后场三部分。后场防守，因为
球门就在身后，这是一个被动性的
防守。而防守越到前场就越靠近对

方球门，防守就更加主动。从球员
心情来说，主动防守肯定强于被动
防守；当主动防守成功时，他会更开
心。如果球员具备这种执行力，就
能很好地完成教练对于前场压迫的
要求。一旦球员能够在前场防守中
抢断成功，形成转换，就能更加快速
有效地威胁对方球门。”

“我们可以把中国球员执行力
强的特点很好地利用到前场的高位
压迫，这非常有效。”他说。

优点二：身体条件出色

上村说：“现在大家都有这样的
看法，中国孩子的身体素质肯定强
于日本孩子。中国孩子身材高大强
壮，跑动速度快。”

随后他话音一转：“但是如果他
们不会运用这些有利条件，等于根
本没有这些优势。你得学会运用自
己的身体素质，这才是你的一项天
赋。”

他说：“理想的足球运动员应该
在具备出色的身体素质基础上，要
让他从小就磨炼技术并增强对场上
比赛的理解能力，要让他接受科学
的教育，养成科学的思想和观念。”

上村说，如果孩子拥有身体优
势，他会倾向于利用这种优势，而不
去练脚下技术或去动脑思考比赛形
势。而身体条件瘦小的孩子，小时
候只能通过提升个人技术或者对场
面的理解，去与大个球员周旋。

“但是等到15、16岁，大家身体
都发育起来，以前大个孩子的身体
优势不复存在，同时他的技术和脑
子转速也不如以前的小个孩子，就
会被甩在后面了。”他说。

上村通过这些讲述表明：中国
孩子身体条件出众，但如果得不到
科学的训练，这一优势却会反噬他
们，造成难以弥补的损失。

缺点：缺少独立思考能力

上村认为，很多中国球员比赛
中要靠教练的指引踢球，不会根据
场上形势作出判断。“我来中国后看
到的球员多数如此。”

他说：“教练员赛前会对对手作
出分析，但你不能保证比赛情况跟
你分析的情况完全一致。这就需要
场上队员随机应变作出调整。比赛
主体以及根据需要作出判断的最终
还是球员本人。”

上村说，有次一个中国球员在
比赛中做了一个错误动作。他问球
员为什么这样做，对方回答以前教
练就是要求他那样做。

他说：“你不能别人怎么说，你
就怎么做，你要根据场上的情况、同
伴的位置和对手防守意图等因素综
合分析，做出一个比较合理的决
策。”

上村认为，很多中国球员缺乏
独立思考能力与他们的生活环境、
教育背景以及训练方式有关。

他认为，具体到足球训练中，应该
为球员创造独立思考的机会。授之以
鱼不如授之以渔，要告诉球员做决策
的基准与方法，不能越俎代庖去替球
员做决策。

上村说，球员作出决策后，教练需
要及时给他反馈。正确决策要鼓励，
存在误差的要提出改进建议。“先给
球员一个判断的基准和方法，然后给
他时间去做判断，最终再给他一个反
馈，这是一个良性循环的过程。只要
时间足够，球员就能养成独立思考能
力，比赛阅读能力也会相应提高。”他
认为，锻炼球员决策能力的最佳方法
就是比赛。

上村说，他在中国执教的实践表
明，只要教练方法得当，中国球员完
全可以养成独立思考能力。

他以他执教的U16国足的防守方
面的改进为例进行解释。他说，防守
职责大体上分为三个方面：盯人、保
护和站位。防守队员需根据场上形势
判断自己该担负的职责。一些球员刚
入队时，防守只会执行单一职责。经
过大半年训练与比赛，他们现已能根
据比赛需求，自行在这三个角色里不
断进行转换。他们在独立思考与决策
方面取得了巨大进步。

上村的一席话，点出了我们青
训领域的痛点：愿意和能够科学训
练、培养球员独立思考能力的教练
在哪里？

（新华社北京9月26日电）

对比日本球员，中国球员的突出优缺点是什么？
——专访中国U16男足主教练上村健一

新华社记者 马邦杰

9 月 26 日，在 2024 澳门羽毛球公开赛女单第二轮比赛中，中国选手戴
望0比2不敌泰国选手恩布鲁庞，无缘八强。

图为中国选手戴望在比赛中回球。
（新华社发）

澳门公开赛：

戴望无缘下一轮

新华社马德里9月25日电（谢宇智）即将迎来“马德
里德比”的西甲豪门皇家马德里25日遭遇打击，队内前
锋姆巴佩受伤，将无缘本周末与马德里竞技的同城德
比战。

姆巴佩在联赛第七轮皇马对阵阿拉维斯的比赛进
行到最后阶段时主动做出换人请求。赛后，经检查，法
国人的左腿股二头肌受伤。虽然皇马方面没有给出具
体恢复时间，但西班牙媒体估计，姆巴佩将因此休战约
三周之久。

这意味着姆巴佩将因伤错过 9 月 29 日对阵马德
里竞技、10 月 5 日对阵比利亚雷亚尔的西甲联赛，以
及期间的欧冠联赛。法国前锋或将在 10 月下旬回归
赛场。

姆巴佩在本赛季至今皇马参加的9场比赛中全部首
发，并以7个进球成为球队的头号射手。“德比”将近，他
的受伤也打乱了主教练安切洛蒂的部署，后者或将考虑
让恩德里克首发，又或者派上居莱尔来强化中前场。
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新华社合肥 9月 26日电（记者
周畅、赵金正）随着一辆辆新能源汽
车依次驶出发车门，2024国际生态
拉力杯（中国站）暨大黄山国际生态
汽车拉力赛 26 日拉开帷幕。这是
国际生态拉力杯首次驶出欧洲、落
户中国。

“国际生态拉力杯”是国际汽车
联合会专门为新能源汽车打造的一
项国际顶级赛事，旨在通过赛事活
动推动新能源汽车普及和发展。奇
瑞、蔚来、江淮、大众、比亚迪等多个
新能源汽车 品 牌 在本次赛事中
亮相。

“这是这项赛事首次落户亚
洲。”国际汽联电动与新能源赛车委
员会主席周小徐说，“生态拉力杯”
与“大黄山”IP的亲密握手，既是国
际汽联和安徽的一次密切合作，也
是众多国际汽车爱好者的一次美好
体验，可以推动新能源汽车运动的
普及发展。

根据国际汽联安排，本次比赛
定于 9 月 26 日至 30 日，分别在合

肥、芜湖、宣城、黄山、池州、安庆举
办。比赛线路串联合肥、芜湖两大新
能源汽车产业集聚区，途经宣城桃花
潭风景区、黄山风景区、池州九华山
风景区、安庆天柱山风景区，赛事起
点和终点均设在合肥市骆岗公园。全
程共5个赛段，总里程约800公里。

比赛期间，围绕汽车拉力主题和
地方文化特色，安徽省将举办汽车文
化主题活动、非遗体验和文化演艺活
动，以及绿色食品等特色推介展销活
动，吸引更多人从“参加一场赛”转向

“玩遍一座城”，为体育和文旅产业发
展注入新活力，实现赛事和旅游经济
的可持续发展。

安徽省体育局局长李军认为，本
次拉力赛将充分发挥“大黄山”IP资
源和新能源汽车产业两大优势，用赛
事经济为安徽高质量发展注入新
动能。

本次拉力赛由国际汽联、中国汽
车摩托车运动联合会主办，安徽省体
育局、安徽省汽车办、安徽省文化和
旅游厅等联合承办。

2024 国际生态拉力杯（中国站）开赛

9 月 26 日，在北京进行的 2024 中国网球公开赛男单首轮比赛中，意大
利选手辛纳2比1战胜智利选手贾里，晋级下一轮。

图为辛纳在比赛中回球。
（新华社发）

中网：辛纳男单首轮晋级

9 月 25 日，在西班牙巴塞罗那
进行的 2024-2025 赛季西甲联赛
第七轮的一场比赛中，巴塞罗那
队主场以1比0战胜赫塔菲队。

图为巴塞罗那队球员亚马尔
（右）与赫塔菲队球员佩雷斯拼
抢。

（新华社发）
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